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李明（右二）和田在泉（左二）一起出诊 （受访者供图）

□ 鞠圣娇

尽管被口罩遮住了脸庞，但乌黑的
头发依然会让群众对李明产生疑虑：

“这么年轻的中医，能看好病吗？”
实际上，笔者也有同样的疑问。作

为聊城市人民医院东昌府院区中医科
主治医师，李明有着不少“粉丝”，这让
人颇感意外。因为在百姓的传统认知
中，经验丰富的“老中医”才是看病首
选。像李明这样的年轻中医是如何赢
得患者信任的？3月29日，带着这样的
疑问，笔者走进市人民医院东昌府院区
中医科。

凭真本事，走进群众内心

没经验、没患者、没知名度，这是年
轻医生都会面临的问题，李明也不例
外。

如何解决？李明选择的是认真对
待每一名患者，用疗效说话。

“中医讲究望闻问切，通过‘望’能
判断患者的精神状态、病情等。”李明告
诉记者，当患者走进诊室，他对患者的
观察就开始了。结合患者的描述和查
体结果，李明会调整沟通方式，用患者
能听懂的话交流。“患者希望知道自己
是什么问题，只有明白病情，他们才能
更好地配合治疗。”李明说。他认为，真
诚的沟通能让患者感受到“这个大夫是
懂我的”，患者对他的疑虑就会消除一
些。

运用中医特色疗法因病施治，则是
李明留住患者的关键。李明能熟练运
用各类针灸技术，其中，中医经络微创
疗法要求医师运用刃针、圆利针等治疗
颈椎、腰椎等疼痛类疾病以及与脊柱相
关的内科疾病，是地地道道的“手上功
夫”。

曾有一名患者因头痛来看病，李明

检查后发现该患者长时间肌肉发力错
误，导致一定程度的脊柱侧弯，脑供血
不足，继而引发头痛。李明只扎了三
针，就缓解了患者的疼痛，也改变了患
者对“中医是慢郎中”的看法。

设微信群，发扬中医文化

水滴石穿，非一日之功。李明深
知，想要成为一名备受患者信任的“老
中医”，需要夜以继日地努力。

李明说，自己收到的第一面锦旗时
时刻刻提醒着他，“还有很多患者不了
解中医的好处”。这面锦旗是一位被带
状疱疹后神经痛困扰了 4 年的大娘送
来的，李明用针灸缓解了她的疼痛，大
娘感叹：“中医真神奇。”李明发现，像这
位大娘一样反复就医、走了很多弯路，
最后靠中医解决问题的患者不在少数。

为此，李明开设患者微信群分享中
医食疗、养生知识，有些患者认可他，将
家人、朋友也拉进群，成了李明的患
者。医院公众号也专门为他开设“李明
讲中医”专栏，让更多患者认识到中医
特色疗法的好处。

“我去看病，李大夫跟我说，很多
病都是全身性的，单独解决一个症状，
不算看好病。”市民刘英（化名）曾是微
信群里的成员，她因更年期综合征导
致心烦、失眠、出汗、无力，李明综合施
治，针、药并用解决了她的困扰，这让
她对中医“另眼相看”，从此开始信赖
中医。

借助平台，事业更上层楼

“如果不是医院提供的平台，我不
会被这么多患者所认识、所接受。”李明

十分感谢医院对中医事业的支持，给了
他实现梦想的舞台。

2017年，医院中医科名气小、患者
少，李明就和同事去病房“推销”中医，
利用针灸技术为患者解决病痛。慢慢
地，中医科的患者越来越多，临床科室
对中医也越来越认可，经常喊他们去会
诊。

慕名而来的患者所患疾病各种各
样，各种疑难病症促使李明不断成长，
他意识到自己还需学习很多中医技
术。今年 2 月 15 日，医院中医科更名
为“国医堂”，设置了山东省中医药专
家学术传承田在泉中医工作室。田在
泉是市人民医院中医科主任医师，从
事中医内科诊疗工作40余年。李明和
其他两名同事向田在泉拜师，每周跟
随他坐诊。

“中医理论博大精深，老师的教诲
很重要，有时一句话就能达到拨云见日
的效果。”李明珍惜每一次学习机会，跟
田教授出诊时，一直默默观察、记录。

采访结束，已是下午6点。李明接
到呼吸内科的会诊电话，“稍等，我这就
到！”李明急匆匆的脚步声消失在走廊
尽头。这位年轻中医正用实际行动追
求着自己热爱的事业。

采访手记

李明是东昌府院区青年医师的一
个代表。从他身上，我们能看到，一名
中医的成长，离不开个人努力与组织培
养。个人有了进步的意愿，并为之努
力，但如果没有医院搭建的平台，中医
技术也无从施展。正所谓，站在巨人的
肩膀上能够看得更远。

从这个角度来说，李明是幸运的，
他所在的东昌府院区重视人才梯队建
设和年轻医师成长，而市人民医院专家
到院坐诊、开展手术的方式，更让年轻
医师有了系统学习的机会，激发出他们
对职业的热爱。

靠努力赢得患者信任

一名80后中医的“速度”与“激情”

□ 鞠圣娇

“我咋又脑梗了？不是已经治了
一次？我邻居就只得了一次。”3 月 30
日，在聊城市中心医院神经内科病房，
68岁的刘玉强（化名）见到前来查房科
室主任张西亭，问道。

2个月前，刘玉强就曾因脑卒中住
院。入院前，他突然出现右侧肢体无
法动弹、说不清话等症状，家人把他送
到市中心医院。急诊医师评估后认为
是急性脑梗死（即缺血性脑卒中），但
大血管没有出现问题。经过一周治
疗，刘玉强出院了。

刘玉强回家后还是继续原来无规

律的生活，熬夜打牌、抽烟喝酒，出院
后也没有按照医生的要求到医院复
查。不幸的是，出院 2 个月后，他再次
出现了脑卒中症状，又一次住院了。
而刘玉强所说的邻居王大娘，也曾在
中心医院神经内科治疗过。她不仅按
照医生要求定期复查，还改变了生活
方式，饮食做到了低盐、低脂、低糖，每
天坚持锻炼、早睡早起。在这种健康
生活方式下，她每次复查身体指标均
在正常范围内，降低了卒中复发的风
险。

“因为你没注意改变生活方式，你
想想是不是？”张西亭一句话点出问题
的关键，刘玉强恍然大悟，后悔不已。

“脑卒中第一次发病后，经治疗虽
然可以控制病情，但很多患者并没有
改变生活方式，引发脑卒中的危险因
素依然存在，给脑卒中复发埋下了隐
患。”每次患者出院前，张西亭都会悉
心嘱咐患者规律服药、控制慢性病，因
为高血压、糖尿病、高脂血症等慢性疾
病是引发脑卒中的常见危险因素，难
以根除，只能用药控制，如果患者不改
变原有的生活习惯，很有可能导致脑
卒中复发。

应对脑卒中，时间是关键，预防最
重要。张西亭介绍，脑卒中的预防分为
三级，一级预防是指发病前的预防，过早
地改变不良生活方式，主动筛查和管理

各种危险因素；二级预防是发生过脑卒
中或短暂性脑缺血的患者，要积极寻找
发病原因，并进行治疗，降低脑卒中复发
风险；三级预防指对脑卒中患者发生残
疾以后进行积极的康复锻炼。其中，二
级预防很重要，因为脑卒中复发的危险
系数远高于第一次。

张西亭提醒市民，高血压、高血
糖、高血脂等是诱发脑卒中的高危因
素，一定要遵医嘱服药，不要自作主
张，擅自停药或换药。而且，饮食上要
少盐、低脂、高钙，营养均衡，更要戒烟
戒酒、合理运动，以免增加脑卒中复发
风险。

68岁老人遭遇脑卒中“卷土重来”
专家：做好二级预防，避免卒中复发


